

LA NOTA PALPITANTE DEL DIA

Larga reseña del movimiento político en Puntarenas

La primera noticia

Serían las 6 p. m. cuando el señor Coman'ante de Plaza, Teniente Coronel don Félix Alvarado, recibió de manos del Jefe del Telégrafo don Alonso Calderón, un voluminoso telegrama.

El hecho de que el parte lo presentara, nada menos que el Jefe de la Oficina Central y no un mensajero, como es costumbre, produjo cierta curiosidad en el ánimo del señor Comandante quien preguntó: de qué se trata?

—Lea usted, respondió el interpedido y se enterará.

Era la proclama. El señor Alvarado leyó y luego impuso del texto del mensaje a sus subalternos inmediatos. En éstos no hubo el menor asomo de rebeldía. Asombrados, primero, recibieron la trascendental noticia y cuando el ánimo hubo de volver a su estado natural complaciéronse vivamente del paso dado por el General Tinoco, en quien siempre han visto ellos, no a un jefe, sino a un amigo leal, franco y cariñoso. En la intimidad, nos decía un caballero de éstos, habíamos conversado los Jefes del Cuartel, de lo grato que nos sería el advenimiento de don Felico al alto puesto de primer jefe de la Nación. — Así, que su exaltación al poder, nos haya caído, como popularmente se dice, a pedir de boca.

La respuesta

de los Jefes del Cuartel de Puntarenas, la hemos otni lo merced a la generosidad del señor Comandante de Plaza, y dice textualmente:

«Señor Comandante en Jefe, General don Federico Tinoco. San José.—Su proclama nos ha llenado de júbilo y todos sus subalternos de este Cuartel nos apresuramos a presentarle el homenaje de nuestra sincera adhesión».

Como se ve, es corta pero expresiva. En cuatro líneas se expresa el sentimiento de adhesión y lealtad que anima a los Jefes de la Plaza para con el nuevo Presidente de la República.

Lectura de la proclama

Para satisfacer el deseo general fué necesario dar pública lectura a la proclama del General Tinoco.

Se hizo en la puerta principal de la Magnolia.

Al rededor de quien leía, había más o menos un centenar de personas, que escucharon las frases dirigidas al pueblo de Costa Rica por su nuevo Mandatario el General Tinoco. Al terminar la lectura hubo un viva atronador.

El domingo muy temprano, impresa, circuló profusamente la proclama.

Gran entusiasmo en los baños

Luego se propaló la noticia por todo el puerto, con velocidad de rayo.

Los Baños se hallaban atestados de gente de todas las categorías sociales. Cuando recibieron la nueva, todos los presentes prorrumpieron en un viva al General Tinoco, aclamación que fué seguida de gran entusiasmo.



GENERAL FEDERICO TINOCO

La proclama del General Tinoco

está concebida en los términos siguientes.

«Costarricenses:

Interpretando los deseos de la Nación vivamente manifestados en cuantas formas puede hablar el lenguaje del patriotismo, he asumido hoy el Mando en Jefe de los Ejércitos de la República llamados, por la voluntad imperativa de los pueblos, a salvaguardia y amparo de nuestras instituciones».

Desde hace algunos días, esas instituciones han estado amenazadas de muerte debido a los propósitos expresados por el que fué Primer Designado en ejercicio del Poder Ejecutivo, Licenciado don Alfredo González Flores, quien con evidente violación de la Carta Fundamental y de los sagrados compromisos políticos que contrajo ante el país al ascender a su más Alta Magistratura, proyectaba perpetuarse en el Poder, mediante una reelección para el próximo período constitucional, prohibida por nuestras leyes y por los más imperiosos preceptos de la moralidad política.

Yo que fuí garante de los compromisos del señor ex-Designado y que asumí una gravísima responsabilidad

ante mis conciudadanos y ante la Historia, con mi participación en los sucesos del 28 de Abril de 1914, he creído que ha llegado el momento de volver por los fueros de la legalidad y de garantizar al pueblo costarricense, de un modo efectivo, los imprescriptibles derechos de los cuales el Poder Público no es dueño sino depositario.

En acatamiento de la voluntad nacional, y para salvaguardia del principio de alternabilidad en el Poder, la fuerza pública y un inmenso contingente de ciudadanos, se han agrupado a mi alrededor desde la mañana de hoy, han desconocido las autoridades constituidas y se ocupan de organizar debidamente un Gobierno de orden, que garantice ampliamente todos los inviolables derechos de los costarricenses.

Al comunicarlo así a la Nación, que acuerpa el movimiento triunfante, hago la más formal promesa ante mis conciudadanos, de mantener la causa del Derecho y de la Ley, coadyuvando a que se transmita el poder a la persona a quien los pueblos elijan libremente para ejercer la Presidencia de la República en el próximo período constitucional.

San José, 27 de enero de 1917.
F. TINOCO.

Como recibió Puntarenas la noticia

Sin temor a equivocarnos podemos decir que Puntarenas recibió con beneplácito general, el desarrollo inesperado de los acontecimientos políticos que marcan una nueva era en la vida nacional. Si hay descontentos, pocos son, relativamente, comparados con los que aceptan los hechos, no por estar ya consumados, sino porque complacen un deseo hasta aquel día oculto, de la gran mayoría que aplaude hoy el advenimiento del General Tinoco al más alto de los puestos de la República.

En el pueblo se mira con buenos ojos el movimiento, y muchos de los que componen esa capa de nuestra sociedad, se manifiestan francos partidarios del actual orden de cosas, al extremo de que, dicen ellos, no tendrían inconveniente en prestar su contingente personal, si fuere necesario.

Visitas al Jefe de la Plaza

Al tenerse en la calle noticia oficial del movimiento, el Jefe Militar de esta Plaza, Teniente Coronel don Félix Alvarado principió a ser objeto de visitas de particulares.

Cansado sería dar el nombre de todas o de cada una de las personas que discurrieron por la Comandancia de Plaza, con el único fin de presentar sus simpatías y demostraciones de adhesión. Las puertas del despacho de este caballero estuvieron francas para todos aquellos que sin parar mientes en su cometido político, quisieron visitarle con ocasión del cambio político habido en el país.

Adhesion de la Municipalidad de Puntarenas

Considerando: que el movimiento político llevado a cabo en el día de ayer por el General don Federico A. Tinoco, ha sido recibido con sincero beneplácito por la mayoría de ciudadanos y demás habitantes de esta ciudad y sus contornos:

Considerando: que las ideas patrióticas contenidas en la proclama dirigida por tan prestigiado Jefe a los costarricenses, no solamente ha llenado de entusiasmo a las masas que ven en él al verdadero salvador de las instituciones patrias y del sagrado principio de alternabilidad, sino que son una promesa que halaga las aspiraciones más sentidas de todo pueblo que ama sus libertades y el derecho sacrosanto del sufragio, se acuerda:

1º—Apoyar moral y materialmente el movimiento político consumado.

2º—Dar sus parabienes al General Tinoco por su resolución patriótica que ha llevado la tranquilidad a todos los hogares y presentarle público testimonio de los sentimientos de adhesión y lealtad de esta Corporación hacia su persona y su Gabinete.

3º—Comunicar por telégrafo esta acta al señor Presidente Provisorio.

Juan Guíto—Vicente Solano—Francisco León Segura—Porfirio Molina—Alberto Delgado M.—Carlos Paris, Srío—Félix Rivera Pitt, Sindico

JUAN SUÑOL h.

Alquila la casa de don Juanito Romagosa.

Cigarros "La Turplnita"
Los de fama en Puntarenas

LA TRINCHERA ROJA

Varios periódicos de Petrogrado han hecho público este acaecimiento guerrero, que sobrecoge por su grandeza heroica y escalofrío....

Desarrollóse el episodio en uno de los sectores del frente Oriental, donde los moscovitas y alemanes luchan con redoblado tesón y fiereza. El heroísmo germano se manifestó con caracteres casi sobrenaturales al suplir, con el brío y el desprecio a la muerte, una inferioridad en número descorazonante y desalentadora.... Millones de rusos se estrellan una y cien veces contra esos cientos de miles de alemanes que les cierran el paso, y una y cien veces las «colas humanas» avanzando protegidas por un alud de hierro y de fuego, «rompen» en un erizado de bayonetas y retroceden presurosas, empapando la tierra con su espuma, que es sangre....

Una de esas posiciones tan tozudamente defendidas como tercamente expugnadas, mereció de los soldados rusos un sobrenombre harto expresivo: «La trinchera roja». Toneladas de hierro y multiplicados y feroces asaltos no la habían rendido. «La trinchera roja» llegó a obsesionar a las tropas rusas y a inspirar un particularismo y supersticioso temor a los soldados zaristas más valientes, ¿Quién la defendía? ¿Hombres o diables? ¿Seres de este planeta, o guerreros llovidos del cielo con el don de la inmortalidad? He aquí las dudas de quienes no acertaban a explicarse cómo tales hombres lograban rechazar las acometidas más terribles previos los «barridos» más espantosos del cañón. Y el hecho repetíase sin variaciones. Densas columnas de asalto se lanzaban contra la famosa trinchera. De pronto el reducto parecía incendiarse, y un ciclón de hierro, como una invisible y mortífera hoz, iba segando metódicamente fila tras fila de soldados. Cientos, millares de hombres desplomábanse en tierra por segundos.... Aquella poderosa columna era aniquilada en el acto si no

renunciaba a su loco empeño. ¡Y renunciaba siempre! ¡Todo un Consejo de generales rusos fué convocado para «la toma definitiva» de «La trinchera roja»! Una enorme concentración de tropas sobre aquel «único punto» del frente precedió al asalto más formidable que imaginar podríamos. En un crepúsculo tuvo lugar la acometida; acometida a la desesperada, en un brutal derroche de sangre, en un vértigo de morir....

«La trinchera roja» hacía estragos horribles en los batallones asaltantes: batallones que, enteros, desaparecían, pero que enteros eran substituidos por otros batallones. Ya a cien metros de la codiciada posición «La trinchera roja» hubo de permanecer muda, como si cansada estuviese de matar enemigos. Los rusos avanzaron con recelo, pero a la vez con una indescriptible alegría interior.... Las masas rusas de vanguardia, al poner el pie en aquellas ruinas humeantes, diéronlas por desiertas y abandonadas. ¡A nadie descubrían! De pronto surgió ante los soldados, y encaramado en unos cajones un oficial alemán. Relampagó el fogonazo de una mecha y se oyó un grito potente, soberbio:

— ¡Viva Alemania!!

Cien fusiles encañonaron al patriota; pero en ese mismo instante una explosión horrenda y una nube de humo dió fe de la catástrofe.

¡Catástrofe sublime!

¡El teniente Steinberg, el último defensor de «La trinchera roja», había hecho volar todos los explosivos de que aún disponía, volando él también!

Era el último zarpazo de los heroicos defensores de «La trinchera roja», ¡y ese zarpazo le arrancó la vida a doscientos combatientes más!

¿Quién se atreve a asegurar que Alemania será derrotada? ¿Quién es capaz de poner cadenas y rendir a un pueblo que posee esos Steinberg?...

¡Meditadlo bien, enterradores!...

CURRO VARGAS



Multitud de Gente toma la EMULSION de SCOTT

como reconstituyente. Es un remedio de doble efecto y doble provecho por ser medicina y alimento á la vez.



Pero debe ser de SCOTT.

LA DEMOCRACIA

Orontes Quinto - Liberia, C. R.

GRAN REBAJA EN LA CONFECCION DE TRAJES PARA HOMBRES Y SEÑORAS - PANTALONES AMERICANOS - ULTIMO MODELO DE LOS FIGURINES

Brillante Negocio

Por tener que ausentarme de esta ciudad y no poderlo atender personalmente, se vende el negocio de compra y venta de muebles y colchonería *La Favorita*. El negocio es bueno y se hace con poco dinero. Entenderse con don Héctor Esquivel.

En° 23.

ALFREDO CALVO

CLOTILDE GONZALEZ de MASCUÑANA

— MODISTA —

Ofrece sus servicios y se encarga especialmente de la confección de trajes para novias, vestidos de baile y bautismo. Casa de Pepino número 22.

Enero 13.

De ocasion

Ofrece en venta en buenas condiciones de pago, la casa de mi propiedad situada esquina diagonal al Hotel de las Alvarado calle de los baños.

Oigo prepuetas en el Centro de Artesanos.

GUADALUPE SOMARRIBAS

En° 15.

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tableros, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

SRES. SALINEROS

Compro sal de la próxima cosecha y adelanto fondos bajo buenas seguridades.

Entenderse con Bernardo Saravia en la oficina de Serafin Saravia.

Enero 3. 1 m.

FABRICA DE GALLETAS

— LA NACIONAL —

Gran surtido en latas, frescas y exquisitas; mejor que las extranjeras

PARA MUESTRAS Y PEDIDOS

LUIS CASALVOLONE

Agente exclusivo para

PUNTARENAS Y GUANACASTE

DIC. 12.

JUAN SUÑOL h.

Alquila la casa de don Juanito Remegosa.

Hermanidad de Caridad

Se suplica a los tenedores de giros contra la extinguida Junta de Caridad, se sirvan presentarlos al suscrito Presidente de la Hermanidad de Caridad de Puntarenas, para tomar nota de ellos, a fin de estudiar la forma en que deben ser pagados lo más pronto que sea posible.

MANUEL BURGOS

Enero 13.

Juan J. Mascuñana

Se encarga de la administración de toda clase de fincas urbanas y ofrece dinero a interés sobre primera hipoteca. Espera órdenes en la casa de Pepino, número 22.

Enero 12

CIGARROS LA TURPINITA

Los mejores y más solicitados en Puntarenas.

Exquisita al paladar

TONICA

para el estómago

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Vigoriza la vejez

Fortifica la juventud

Embellrece a las mujeres